

## Los acontecimientos de ayer acerca de los sucesos comerciales del día

### Ha pasado ya la semana de las sensaciones

A pesar de los deseos del público por conocer a fondo todos los incidentes relativos al asunto de la Costa Rica Commission Co., éstos en su mayor parte permanecen en secreto y bajo la investigación de las autoridades encargadas de instruir el proceso. Por supuesto, que el público ya conoce en block el desenlace de los acontecimientos, a los cuales se les ha dado mucho sensacionalismo.

#### El Banco de Costa Rica

Aunque esta institución ha venido siendo blanco de comentarios generales, su labor ha continuado siendo la misma.

El hecho de que renazca la calma en todo sentido, contribuye de modo poderoso a restablecer la normalidad en la vida de los negocios y a atenuar el pánico existente en el comercio, pánico que se justificó al principio con la serie de descubrimientos que iban resultando como consecuencia de los primeros hechos. El nuevo personal de cajeros del Banco de Costa Rica, está integrado por personas honorables, cuyo solo nombre es un certificado valiosísimo de garantía.

La reorganización ha dejado así el personal:

Primer Cajero, don Alfredo Jiménez Oreamuno; Segundo, don Roberto Alfaro Iglesias; Tercero, don Manuel Valverde León y Cuarto, don Miguel A. Espinach.

El tercer Cajero señor Valverde, es un caballero muy apreciado; actualmente ocupaba el puesto de Cajero y Apoderado de la casa W. Steinvorth y Cia.

El señor Espinach, cuarto cajero, ocupaba un alto puesto en la Contabilidad del Banco y allí se ha hecho acreedor a la estima de sus superiores.

#### El caso de Hernández

El caso del señor Pedro Hernández va tomando un giro de despejo, pues su labor como bolsinista fué siempre muy correcta.

Ese joven se encuentra en la mejor disposición de cancelar su deuda y ayer entregó la suma de \$ 10,000.00 para cubrir en parte los giros que tiene el Banco de Costa Rica.

Entendemos que el resto será cancelado oportunamente, así nos lo ha manifestado su abogado; es posible que Hernández sea excarcelado el lunes y se nos dice que con fianza del Lic. Venegas. El Sr. Hernández posee una finca en Cartago, pero sobre ella hay una hipoteca.

#### Los giros del Gobierno

El colega vespertino, *La Nación*, informa que la noticia de que el Gobierno haya prohibido la venta de giros contra su Tesoro carece de fundamento. Lo que se ha prohibido es la venta de sueldos (por adelantado) a los miembros de la Policía y a los militares en servicio activo. A la vez se ha dado orden de que los sueldos

sean cubiertos sin atraso.

#### Los jueces

Ayer declaró el señor Cecil O'Donnell sobre su actuación en los negocios de la Costa Rica Commission. En la calle se decía que las declaraciones de dicho señor eran de suma trascendencia. Las diligencias de los Jueces Segundo Civil, Segundo del Crimen y Lic. Argüello de Vars, curador de la

#### Fué denegada la excarcelación de los detenidos

##### David Rojas y Pedro Hernández

El Promotor Fiscal denegó la excarcelación de los detenidos David Rojas y Pedro Hernández, mientras no hayan sido establecidos con exactitud y precisión clara los hechos del proceso que se instruye.

El señor Promotor en nota dirigida al Alcalde Segundo, se opone de una manera enérgica a la excarcelación de dichas personas, señalando en uno de los párrafos que la sociedad cuyos intereses representa pide a las autoridades judiciales proceder con toda rectitud a fin de dejar sentado un buen precedente que sirva para poner un dique a esta clase de delitos.

#### La salud del Gral. Villegas

Con mucha alegría hemos sido informados de que el estado de salud del General don Rafael Villegas es muy satisfactorio.

Formulando sinceros votos por el restablecimiento del buen amigo, consignamos esta grata noticia.

#### EL VAPOR 'ALL AMERICA'

Procedente de Cristóbal fondeó ayer a las 6 hs. en nuestro puerto del Atlántico el vapor estadounidense "All América" conduciendo todos los útiles pedidos por la Compañía del Cable, a quien viene consignado dicho buque,

#### Mejor de salud

Hemos sido informados de que la salud de la estimable dama doña Eva A. de Monge ha dejado de ser de cuidado.

Aun se encuentra en la casa de salud del Doctor Figueres.

Desea el DIARIO DEL COMERCIO que restablezca completamente.

#### Reunión de petroleros

En los primeros días de esta semana se verificará una Asamblea de los Accionistas de la Compañía Petrolera con el fin de tratar asuntos de vital importancia.

La reunión se efectuará en la Oficina del Licenciado don Isaac Zúñiga Montúfar.

Se nos informa, que el fin de esta reunión es aprobar el convenio para convertir los derechos de Urichico, en Pertenenencias de Petróleo.

#### Cartas a Morazán

De Tegucigalpa nos comunican que el periodista costarricense don Vicente Sáenz ha escrito un nuevo libro: "Cartas a Morazán", el cual causa sensación en los círculos intelectuales y políticos del país.

El nuevo libro ha sido muy bien acogido por la prensa hondureña como lo comprueba el siguiente telegrama que hemos recibido:

TEGUCIGALPA, 22.—El último libro "Cartas a Morazán" del periodista Vicente Sáenz ha causado sensación en los círculos intelectuales y políticos de esta capital.

Los periódicos se ocupan de elogiar la labor del distinguido escritor costarricense y Centro Americanista que viene a revivir la campaña por la Unión de Centro América y a señalar los males que urge corregir para la construcción de la Patria.

El nuevo libro de Sáenz está llamado a "despertar" gran interés en Centro América y lo acredita como uno de los escritores de más visión y fervor patriótico en el Istmo. EXCELSIOR.

Desde estas columnas enviamos nuestra felicitación al compatriota señor Sáenz por su triunfo.

#### No será trasferida

La ceremonia eclesial que estaba anunciada para el día 29 del corriente, parece que no será trasferida.

Según se nos ha informado ese día se celebrará en el lugar designado para ella.

Lo que no habrá será la procesión con la imagen del Sagrado Corazón de Jesús que debía salir de la Santa Iglesia Metropolitana.

Ya lo saben pues todos los fieles.

quebra, son muy importantes. En nuestras próximas ediciones nos ocuparemos extensamente de las investigaciones hechas por las autoridades de justicia.

#### Ultimos comentarios

Después de una semana tan agitada la sociedad capitalina se siente de nuevo normalizando su vida, encauzándose ya por la vida sose-

#### LABOR DEL RESGUARDO

La labor del Resguardo del Centro viene siendo desde hace unos días muy activa, pero los guardas se encuentran con el inconveniente de carecer casi por completo de caballos.

Los pocos jamelgos que hay están en un estado lastimoso e inútiles para el trabajo. El Jefe Monge ofrece aprehender un alambique diario siempre que el Gobierno los provea de buenas bestias.

Las denuncias que se presentan al Resguardo son muy numerosas y si las aprehensiones, repetimos, no se hacen es por falta de caballos con que hacer las jornadas hasta los lugares señalados.

El Gobierno debía tomar nota de esta deficiencia.

#### Honduras y las islas del Cisne

(Por telégrafo)

LA CEIBA, 20.—Con satisfacción hemos visto que el Gobierno resueltamente se ocupa de las Islas del Cisne, la comisión especial nombrada últimamente encontró interesantes datos publicados en Atlántida, los que han sido laboriosamente corregidos en la región exterior.—ATLANTIDA

#### UN TURNO

Los vecinos del Paso de la Vaca estarán hoy de manteles largos con la celebración de un turno a beneficio de la escuela.

Las vísperas resultaron muy lucidas. Como se trata de una obra tan hermosa, no dudamos del éxito.

#### Visita poco agradable

La casa del Sr. Macedonio Blanco fué visitada por un enorme cortejo que arreaba al Sr. Mateo Jara.

El susto de la estimable familia fué muy grande.

Mucho costó poner en la calle al extraño visitante

gada de siempre; ha sido un constante desfilar de emociones, crueles angustias y molestas. La Prensa en su natural deber de información ha hecho conocer los hechos propalándolos en general de una manera cuerda y serena; una que otra pincelada de amarillismo se ha deslizado en estas crónicas, pero en general se ha procedido con sensatez.

Se comprenderá lo delicada que ha tenido que ser la labor informativa de los diarios en estos asuntos, de por sí peligrosos. Ya que nos referimos a lo hecho por la prensa en esta emergencia, no podemos resistir al deseo de copiar los siguientes párrafos, tan lógicos y veraces, del editorial de "La Nación" de ayer. Dice el colega al respecto:

"Su labor está a la vista y continuará desarrollándose en el mismo espíritu de mesura, de prudente observación y de imparcialidad que corresponden a la prensa en una emergencia como la actual, no obstante las solicitaciones a veces imperiosas y siempre ridículas de los que, desde la calle, quisieran convertir a los periódicos en instrumento de sus malas voluntades o de sus odios y despechos, a fin de que aquellos, transformados en libelos infamatorios, se consagren a la tarea de hundir reputaciones y de herir sin misericordia a diestro y siniestro, no sobre la base de pruebas concluyentes, sino de maledicencias, de comentarios, de chismes, de suposiciones o de habladurías sin respaldo legal ni moral alguno; sin respaldo legal, decimos, porque éste sólo podrá darlo la instrucción que las autoridades judiciales apenas han iniciado, y que todavía, fuera de estar en secreto, no presta suficiente luz para establecer clara y determinadamente las responsabilidades de cada cual en los escándalos ocurridos; y sin respaldo moral, agregamos, porque los mismos que se quejan del silencio de los diarios sobre ciertos pormenores dudosos o visiblemente aventurados del "imbroglio", son absolutamente incapaces de garantizar con su firma las aserciones que hacen a los redactores, y carecen del valor cívico bastante para acusar ante los jueces los delitos que según ellos se callan, o para denunciarlos ante el público en la sección "Tribuna Libre" que los diarios mantienen abierta gratuitamente en sus columnas, para la deliberación de todos los asuntos que afectan a la comunidad."

# Otros detalles del incendio en Siquirres

## Cronica de nuestro Corresponsal

Por el telégrafo ya deben estar ustedes enterados del pavoroso incendio ocurrido en ésta durante la noche del 22.

El fuego comenzó en el billar del establecimiento de comercio de los señores Crespi y Co., según el decir de todos los que vieron el comienzo del fuego, porque acto continuo se extendió por toda la casa, sin dar tiempo a nada. En seguida se propagó por el Oeste a las casas de tres pisos del señor José Cuesta Morán y por el Este a la casa de don Teodoro Beckles, quedando todas estas valiosas propiedades reducidas a cenizas.

Los establecimientos que se quemaron (pues en este lado estaba agrupado casi todo el comercio de la villa) son los siguientes: tienda de don Jorge Breddy, zapatería de don Nemeclio Cardalda, tienda del señor B. Cain, establecimiento de Crespi y Co., establecimiento de Felipe Chin, de Cañero Palacios, de Víctor Chin, de Luis Romero, fonda de un señor de apellido Alemán, establecimiento de Guillermo Castro, Teatro de Siquirres de Strasburger y Beltrán,

casa de habitación y negocio de posada del señor Beltrán, establecimientos de José On Ching y la Black Star, hotel de la Estación y la Estación.

Han quedado arruinados Cardada, Cain y cuatro chinos, así como más de doscientas personas que ocupaban las casas del señor Cuesta, tres grandes edificios de tres pisos, donde habitaba este Corresponsal que no tuvo más tiempo que de salvar su familia.

Aseguros.—Se dice que estaban asegurados Crespi y Co. en una gruesa suma de dólares, Breddy y Cuesta Morán, pero no se tienen informes exactos de que sean ciertos dichos seguros y a cuánto ascendían.

Dichosamente no hubo desgracias personales que lamentar, pues habiendo comenzado el fuego a las once de la noche, no todos dormían.

Las autoridades se portaron a la altura de su deber, ayudando al salvamento y cuidando por el orden. Es muy satisfactorio poder decir que no hubieron ni desórdenes, ni saqueos. Los particulares se ayudaban

unos a otros en el salvamento de sus haberes y muchos se dedicaron a tratar de apagar y aun cuando las ma gueras funcionaron bien el fuego era tan intenso, que era inútil el agua que le caía.

Don Francisco Muñoz, zapatero radicado en este lugar, después de salvar a algunas personas y muchos objetos, en compañía de otros, subió solo al techo de una casa a apagar con la manguera, y habiendo invadido el fuego por debajo de la casa, calló y con el señor Muñoz, quien estuvo a punto de perecer. Fué salvado con una contusión en la cabeza.

La autoridad mandó detener al señor Crespi y sus empleados, pero el señor Crespi se había ido esa tarde a Limón, a donde se transmitió la orden de captura. Los empleados fueron remitidos a Limón. El señor Juez del Crimen trabajó activamente ayer en el esclarecimiento de los hechos.

Cuando obtenga más detalles le comunicaré lo que haya. Atentamente

CORRESPONSAL

## Un empréstito para Austria

PARIS.—Después de un violento debate durante el cual se criticó severamente el Tratado de Versalles por la mutilación de Austria a que dió lugar, el Senado votó en favor de una resolución para conceder un empréstito de 55 millones de francos a Austria.

El Premier Raymond Poincaré declaró que era necesario socorrer a Austria ahora para evitar que caiga en manos de Alemania. El Premier leyó parte de un informe del Ministro francés en Viena y de una carta del Ministro austriaco en París que demostraban que estos diplomáticos estaban de acuerdo en que Austria estaba amenazada de caer en la anarquía o de la absorción por Alemania si no se le proporciona alivio inmediatamente.

**Alberto Maduro E.**  
Comisiones y Representaciones  
Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón  
Apartado No. 1053  
Siempre en existencia  
Cafin: "Luz Superior"  
Gasolina: WICO

## Mercado de valores

Después de una general paralización, motivada como es consiguiente a los sucesos, ya de sobra comentados por los diferentes órganos de la prensa, vuelve lentamente a surgir un pequeño movimiento en el mercado de valores, hasta entrar de nuevo en una verdadera confianza.

Antes la casa bancaria de don Adrián Collado, efectuó varias operaciones sobre dólares al 465, debido a la poca demanda y oferta.

Ayer se notó en nuestros centros mercantiles un descenso relativo, habiéndose varias operaciones a 462 y cerrando el día con ese tipo los señores Sasso y Pirie y Collado.

## DE TODO EL PAIS

# GUADALUPE ALEGRE

Cosas que repugnan.—El obscuro e inhumano vocabulario *sui generis* que emplean con harta frecuencia los chiquillos en los corrillos que forman para jugar a las bolas u otros juegos semejantes, por regla general en los lugares en donde hay mayor tráfico de toda suerte de personas.

—La imperdonable grosería de muchos señores, (pronúnciese *sachos*) los que bien arrojados en los asientos de los carros del tranvía, no ceden, así les peguen un tractor, el asiento al bello sexo, máxime cuando las pobres mujeres portan en sus brazos criaturitas, por cuyo motivo, les es materialmente imposible agarrarse de las "gruperas" que con tal objeto cuelgan más o menos del techo de los carros. Tal comportamiento es, a mi ver, el acabóse de la mala educación, o lo que es lo mismo, eso es ser uno muy trotón.

—Las cataratas de agua llovida que violentamente saltan de las canoas del techo de todo un edificio o Palacio Municipal en una tan cacareada ciudad como lo es la nuestra, cuna de varones ilustres, y otras yerbas, y por supuesto, y todo, y demás, y qué se yo...!!!

—Anunciar estrepitosamente por medio de programas espectáculos públicos, de cualquier género que sean, para principiarlos por la mañana y darles principio cuando ya se están echando las cuercas!!!

Cosas que chocan.—Las *calaveras* de los pasajeros del tranvía cuando el motorista que manja el carro les hace sentir el efecto de un breke eléctrico aplicado al carro, y ojalá bajando la pendiente de Traube.

—Dentro de pocos días según rumores, se jurarán amor eterno al pie

del altar, las víctimas de Cupido, F. A. R. con A. N. y B. A. N. con A. S., cuyas iniciales por una feliz coincidencia puestas seguidamente dicen... ¿Cómo dicen?

—Como quiera que repetidas veces han preguntado los turistas que visitan esta rara población, cuna de varones... y otras ecéteras, que "qué pitos tocan los dos fortines que quedan a ambos lados del altísimo y hacia el frente de la Iglesia, y que dónde están los centinelas respectivos", diz que dicen que las malas lenguas contestan invariablemente: "mister, los centinelas no están en los fortines en este momento porque andan haciendo una necesaria.

A última hora.—Pasajeros matutinos, meridianos, vespertinos, chismosos, correvediles, hablanlines y psrlantes de todos colores, olores y sabores, traen y llevan la consabida noticia de que en la ciudad capital, debido a un pernicioso y temible bacilo o microbio de la *tiensenteritis* maligna siempre, y aguda especialmente en invierno, se está desarrollando una aterradora peste de *chanchullos*, la cual se ha apoderado de numerosas víctimas, casi todas obesas, de tal manera, que la ciencia encargada de aplicarle el antídoto respectivo es casi impotente, toda vez que no tiene por ahora más antídoto que pequeñas, viejas y favorables dosis de la ya popular inyección "Lapeny" la cual, por lo visto, es infructuosa. Comentarios imparciales, hacia el respecto, han llegado a sentar esta conclusión: "El veranillo de San Juan hace reventar tantos "chanchullos" como abejas en el mes de mayo.

ALLEGRETTO.

## La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

TRASLADO su Restaurant a las 25 varas al oeste de la Botica Francesa, casa de doña Filomena v. de Segreda

En el nuevo y céntrico local puede ofrecer a sus numerosos clientes, mayores comodidades y más confort

# Aceite Superior

de Oliva

## Marca "SALUD"

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza"  
Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz  
Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Precio: \$ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante \$ 3.50

Pruebe Usted Nuestros Refrescos y Siropes  
Son los Mejores

# LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

Especialidad: KOLA CHAMPAGNE

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José. C. R.

## Importantes Reformas

El señor Administrador de la Fábrica Nacional de Licores don Julio Alvarado, se propone hacer algunas reformas en aquel centro de gran importancia, así como también hacer una organización en el personal.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

7 años de sufrimiento

Las PILDORAS DeWITT HAN CURADO este HOMBRE

ALIVIO DESPUES DE LA PRIMERA DOSIS

He visto un anuncio de las PILDORAS DeWitt de las GRAN PELAYO

Señor Don Amadeo Santaló, Calle de Munt. 9. PALAMOS (Gerona). ESPAÑA. "Durante siete años he sufrido de agudos dolores en las piernas lo que me imposibilitaba casi por completo el poder ir a trabajar. He ensayado toda clase de medicinas pero sin ningún resultado, hasta que por fin viendo un día un anuncio de las Pildoras De Witt hice una prueba con ellas. A mi gran satisfacción me siento mejor después de la primera cajita y estoy continuando a tomar ellas con la plena confianza de que me curarán completamente de la dicha enfermedad."

La Señorita Santaló, hija del paciente, nos escribe más tarde la siguiente carta: "Mi padre se ha curado completamente después de la primera cajita de las Pildoras De Witt."

Este Caballero español nos informa agradecido que después de los siete años de sufrimientos ha encontrado que las Pildoras De Witt constituyen el único remedio que le ha mejorado y debe la completa desaparición de sus dolores a las Pildoras De Witt. Las Pildoras De Witt están especialmente preparadas de tal manera que penetran al centro de los desórdenes de los riñones y de la vejiga para espulsar las impurezas de la circulación, para renovar la fuerza y la energía del sistema.

Las Pildoras De Witt relevan y curan más rápidamente las enfermedades de los riñones y de la vejiga y por consiguiente con menos gastos que los otros remedios.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

# PILDORAS DeWITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO, LUMBAGO, CIÁTICA, CALCULOS, DEBILIDAD DE ESPALDA, CISTITIS, PIEDRA, GOTA, DOLOR DE ESPALDA, LASITUD.

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general Hermann & Zeledon, San José.

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINUNO

# CASOS Y COSAS

# El Monumento a don Manuel María Gutiérrez

# SALUDO

## dejará de erigirse por culpa de la Junta Edificadora de Heredia

### Correspondencia especial

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en presentar su saludo más atento al distinguido caballero don Faraon Pertuz, quien acaba de llegar a San José de Costa Rica, revestido del alto carácter de Encargado de Negocios de la República de Colombia.

Distinguido hombre público de su patria, el General Pertuz tiene amplias credenciales como político, militar y periodista. En los estadios de la Prensa colombiana ha librado el General Pertuz brillantes campañas en pro de nobles causas, y siempre ha sabido mantener a la altura de sus méritos sus escritos políticos.

Perteneciente al muy ilustre partido liberal colombiano, el General Pertuz ha batallado desde sus primeros años en pro de su causa con brío y valiente patriotismo.

Casado con la bella y delicada escritora Lydia Bolena, tan leída y gustada por el lector selecto, no ha llegado con ella a esta capital; la señora de Pertuz llegará próximamente al país y desde ahora le anticipamos nuestra más cordial bienvenida, junto con el homenaje de nuestra admiración.

Al saludar al distinguido diplomático formulamos nuestro mejor voto porque su permanencia en Costa Rica le sea grata y encuentre aquí lejos de su patria, halagos que le hagan nacer afectos y estimación por esta República donde se aprecia a la noble nación colombiana.

## PROGRAMA

de la música que se ejecutará hoy Domingo 25 de Junio

### MISA DE TROPA

Marcha Solemne Langlois  
Minueto de la 11ª Sinfonía Haydn

### RECREO

A LAS 17 HS. EN EL PARQUE CENTRAL  
Parada de los Gatos (Marcha) Johnson  
Il Guarany (Obertura) Gómez  
Suleika (Danza Oriental) Langlois  
La Viuda Alegre (Fantasia) Lehar  
La Veeda (Fox trot) Alden

El Director, — CÉSAR A. NIETO

## Una Asamblea

Hoy a las 14 horas se verificará en el Edificio Metálico una Asamblea General de los socios de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida. Como se trata de asuntos importantes se ruega la puntual asistencia.

## Gratis Para Hombres

El Nuevo Maravilloso Método para Producir Vigor y Fuerzas Juveniles.

Es nuestro deseo de llamar la atención de cada uno de nuestros lectores sobre un notable descubrimiento científico que ofrece una oportunidad para el completo restablecimiento del vigor varonil por un medio seguro y rápido. Miles de hombres que probaron



varios otros métodos, tratamientos internos y externos y fracasaron, han usado este nuevo científico método con resultados verdaderamente maravillosos. Diríjase a nosotros por este admirable descubrimiento en caso de estar total o parcialmente impotente. Diríjase a nosotros en caso de estar vigoroso, pero deseando aumentar su vigor más aún. Este método es distinto de todo otro método conocido. No se introduce nada al estómago; nada se aplica. Escribiendo, no importa cual sea su edad, no pierda más tiempo; obre hoy, ahora mismo. Envíe V. su nombre y dirección a la International Palmette Co., 3184 Michigan Ave., Dept. 5A, Chicago, Illinois, E. U. de A., y se le enviará inmediatamente por correo y sellado de modo que no haya publicidad, detalles ilustrados.

Se le concedió a Anibal Valverde, Jefe Político de Nicoya, permiso para separarse de su puesto por ocho días.

Ha sido creada la plaza de Inspector de Higiene en la línea del Atlántico y fue nombrado para ese puesto el señor Humberto Sáenz.

Al Jefe Político del Cantón de Osa se le concedió permiso para separarse de su puesto por tres meses.

Se permitió la exhumación de los restos de la señora Emerenciana de Quesada.

Daniel Jaúrez fué nombrado Agente de Policía de Río Seco.

Fuó aprobada la gestión hecha por los señores Licenciado don Arturo Volio, ingeniero de don Marcial Alpízar, don Jaime Rojas y don Fco. López García, en su carácter de gerente, el primero de la "Parismina Banana Company; de Administrador, el segundo, de "Río Jiménez Plantation Co."; y de propietarios, los dos últimos, de la "Finca Escocia" y del "Aserradero Francisco López G.", respectivamente, para que se instale una oficina telegráfica y de correos en el empalme del Ramal de Parismina con la línea de Guápiles, la cual prestará servicios entre las poblaciones de Guácimo, Africa y Parismina del cantón de Pococí; atendiendo al informe del Sr. Subdirector General de Telégrafos y a la promesa de los solicitantes, de pagar de su peculio la suma de ₡ 125-00 como sueldo del empleado que ha de servir dicha oficina.

Las personas interesadas en la erección del monumento a don Manuel María Gutiérrez en el Parque Gutiérrez, de la ciudad de Heredia, se sienten molestas por la tardanza con que se llevan a efecto esos trabajos, achacando tal irregularidad a la Corporación Municipal de aquella ciudad.

Con ese motivo hemos tenido ocasión de conversar con un importante miembro de la Municipalidad herediaña, quien, refiriéndose a esa cuestión, nos ha dicho lo siguiente:

La Honorable Corporación que hoy rige, siente el aprecio y admiración por el nombre de don Manuel Ma. Gutiérrez, como condición innata que existe en todo corazón herediaño sin excepción alguna, y reconoce la justicia indiscutible que tan noble idea encierra al erigirle una estatua al recordado artista.

Con sumo placer ha secundado la idea y busca los medios para hacer efectiva la construcción a que usted se refiere; pero debo con pena manifestar que ha habido una rémora para emprender los trabajos que deban continuar la obra. La Municipalidad, respetuosa como debe serlo, **no puede ni debe** allanar atribuciones que no le pertenecen. Para la construcción y ampliación de ese parque se gastó la Municipalidad saliente algo más de ₡ 5,000 y nombró y autorizó una Junta cuyo Presidente es don Luis F. González con el fin de que dicha Junta se hiciera cargo exclusivamente de todo lo concerniente a dicho parque; apoyaron a esa Junta innumerables vecinos con

sus cuotas y el Gobierno también si mal no recuerdo les dió ₡ 3,000.

A pesar de que la Municipalidad tiene que atender tres parques, el Central y los dos de la parroquia, sin embargo desea ver el feliz término del nuevo parque, al cual ya se le gastaron en el año anterior cerca de ₡ 10,000, y con el fin de despertar de ese letargo en que se halla actualmente la Junta Constructora o Edificadora, ha pasado hace tiempo una excitativa suplicando rinda algunas cuentas para ver que pueda disponer la actual Corporación a ese respecto.

A dicha excitativa la mencionada Junta no contestó, y entonces la Municipalidad con ese nuevo inconveniente comprendió que habían desaparecido los delirantes entusiasmos y juzgó oportuno repetir la nota, emplazándola para que dentro de quince días la contestara, pues en caso contrario habría que hacer un nuevo nombramiento de Junta Constructora para el Parque Pro Gutiérrez.

Considere como una opinión aislada, pero que ya es del dominio público, la que le expongo en seguida. que con lo gastado el año anterior en la plazaleta del Carmen, está tal cual se ve; ¿qué sería más tarde de un parque dispendioso al cual no se le pudiera atender debidamente sin perjuicio de los otros parques? Que hasta el busto sufriría deterioro, sino daños de los muchachos por su retiro y lugar no apropiado. En cambio le sería más apropiado hacer dicha erección en uno de los arrietes del Parque Central, lugar

más adecuado, más concurrido y a donde afluyen las personas que llegan a la ciudad, siendo por consiguiente mucho más barato tanto la construcción y de hecho la conservación, como la garantía del cuidado que por ella se debe tener.

Salta a la vista que si para la capital es gravosa la atención de muchos parques a pesar del auxilio del Gobierno, cuanto más grave sería para una ciudad como la nuestra que tiene que reducirse a muy determinadas entradas que en su mayor parte son bastante raquíticas, puesto que los servicios municipales administrativos, son en extremo baratos. La conservación y cuidado de un parque más en las actuales circunstancias, sería restringir alguna de las dependencias administrativas.

Como le dije, esta es una opinión aislada, porque entiendo que la Municipalidad está resuelta a no consentir que la culpabilidad ajena y tal vez calculada, por desidia o mejor por fines políticos, no le recargan a manera de sambenito como algunos fracasados pretenden hacerlo creer que haya cierta connivencia con ese remarcado abandono: si la Junta fuera declarada caduca, la Municipalidad la impedirá por su cuenta sin perder de vista las circunstancias en que se halla al principio no más de su administración.

¿Habrá procedido la Municipalidad bien, o es acaso responsable del abandono con que se mira este asunto?

Con gusto publicamos estas consideraciones, que vienen, de una manera definitiva, a sentar verdaderas responsabilidades.

## Corona fúnebre

Ya se encuentra casi concluida la "Corona Fúnebre" que un grupo de amigos está editando en la Imprenta de Trejos, a la memoria de los jóvenes Jorge Escalante Durán y Manuel Eschavarría.

La colaboración es todo muy esmerada y es obra de los compañeros de colegio de los recordados jóvenes.

## "Rigoletto"

Hemos tenido el gusto de recibir en nuestra mesa de Redacción el semanario humorístico "Rigoletto" número 8.

El material que trae el simpático colega es interesante. En la portada hay una caricatura del joven Solano. Muy agradecidos.

## Los jolgorios en San Juan

Los festejos que se celebraron ayer en San Juan con motivo del patronato de ese lugar resultaron muy animados.

## LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes PAGES & Cia

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeros. Cigarrillos "Susini". — Puros Habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceites, Aguarrás

**JOSE CHENG APUY & Co.**  
El más antiguo de Puntarenas  
Almacén de Primera Clase

## Movimiento de exportación

Por el vapor holandés "Crynsent" que zarpó de Limón antier a las 17 horas se despacharon 400 sacos azúcar, 200 sacos cacao y 2 cajas películas.

—Por la gasovela costarricense "Leonor" despachada para Bocas del Toro el mismo día a las 21 horas se embarcaron 1000 durmientes y 147 barriles de verduras.

—Por el vapor inglés "Bayano" despachado por la United Fruit Co. ayer a las 18 horas salieron 71340 racimos de bananos, 1376 sacos de café, 500 sacos cacao y 507 barriles verduras.

**Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## Actividades de la United Fruit Co. en Siquirres

Esta poderosa compañía que ha sufrido grandes daños en el incendio últimamente ocurrido en Siquirres y cuyo dato hemos publicado en nuestra sección informativa, ha dado órdenes amplias a los Jefes de sus talleres en Limón para que con toda rapidez reconstruyan la casa estación y los telégrafos y teléfonos que fueron obstruidos en el siniestro.

Sabemos que se han trasladado a Siquirres todos los materiales necesarios para dejar en breves días terminada esta obra.

## UNITED FRUIT CO.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

ADMINISTRADOR  
G. P. CHITTENDEN

## La Vida Anecdótica

En la Universidad de la Habana, citado por el catedrático, comparece un alumno que hacía honor a los estudios. El profesor: diga, qué cosa es la electricidad? El alumno se devana el cerebro pensando, y no contesta. Tras una pausa insiste el Profesor: qué es electricidad? El alumno cavilla, pasea la vista por el aula y después de observar el "guñño" de algunos compañeros, sin poderlo interpretar, contesta: Yo lo sabía pero se me ha olvidado. El profesor di-

rigiéndose al aula: Ponéos en pie. La ciencia está de luto. El único hombre que sabía lo que es la electricidad se le ha olvidado.

Si quiere Ud. buena **"CANCION DE AMOR"**  
**HARINA,** compre

Editorial

# El Banco Internacional y el Estado

La posición del Banco Internacional de Costa Rica con motivo de las reclamaciones a que da lugar la emisión de los billetes sábanas es bastante dudosa. Y no decimos esto para comprometer el crédito del Banco ante el público, porque tampoco decimos que no le sea posible al Banco pagar las obligaciones de aquel origen cuando a ello se le fuerce, pero hacemos la advertencia para lo que sigue.

El monto probable de aquellas reclamaciones alcanza a dos millones de colones próximamente. Suponiendo que el Banco haya de pagar esa suma, qué hará? Lo más natural no es que desequilibre su caja sino que llame al pago a sus deudores. De este modo podrá afrontar aquella situación difícil con perjuicio para sí mismo y con perjuicio para sus deudores, en su mayor parte, gentes que hicieron uso del crédito para trabajar en empresas o en agricultura.

La proposición del Banco fué para que se autorizara una emisión de dos millones de colones tan solo para aplicarla al pago de las obligaciones que se han indicado. El Congreso ha presentado con respecto a esa proposición, convertida en proyecto de ley, un doble dictamen. El de la mayoría que aconseja la emisión y el de la minoría que aconseja la prórroga del término de inembargabilidad del Banco. La última proposición ha tenido mejor acogida en la Cámara que la primera, y viéndolo bien es inmoral, no favorece al Banco, no resuelve nada y afecta al buen nombre de la institución porque la hace sospechosa ante el público. Como una medida de emergencia se explica que se haga uso de un procedimiento semejante que pone a los acreedores del Banco en la imposibilidad de perseguirlo para hacer efectivos sus reclamos. Esto no es racional y sigue siendo una forma de estorbar la acción de la justicia. Estando el país bajo un régimen de ley, debe dejarse a esta libre acción para que el ciudadano no se queje. Le conviene al Banco más que este frágil escudo, otra cosa y en este sentido su insinuación está más de acuerdo con lo que el Banco necesita y es estar listo para afrontar aquellos reclamos y consolidar de esta manera su posición en el comercio del país.

Lo importante es el crédito del Banco y se dijera que los legisladores dejan de lado este hecho notorio, o mejor dicho, lo sacrifican a sus inquebrantables principios de no autorizar nuevas emisiones. Y no puede hablarse de ello cuando los tribunales favorecen la tesis de que muchas de aquellas obligaciones son válidas con lo cual dan a entender que la emisión de los billetes sábanas es sana.

Por otra parte la medida insinuada por el Banco está dentro del plan activo en que quiere desenvolverse la institución a fin de adquirir fuerza y servir mejor a los objetos a que está destinado por su origen. Cómo descuida el legislador esta circunstancia? Cómo supone que la inembargabilidad es una condición que puede considerar indiferente para instituciones como ésta? Se dijera que el intento es empujar al Banco a una liquidación. Está dentro del plan de los legisladores semejante propósito?

Sólo para liquidarlo se justifican estas medidas dilatorias. Pero no es en realidad política constructiva alguna y es de esperar que la Cámara reflexione mejor sus determinaciones en este caso.

## La acefalia de una escuela

El vecino pueblo de Sabanita de Montes de Oca viene siendo desde hace unos días teatro de una serie de incidentes entre los miembros del Personal Docente.

El Director de esa Escuela don Manuel Antonio Gálvez, persona ilustrada y de indiscutibles méritos, se vió obligado a ausentarse del puesto por enfermedad. La salud del señor Gálvez es muy delicada y de ello tiene conocimiento el Ministerio de Instrucción Pública.

Durante la ausencia de este caballero, se han cometido en ese lugar toda clase de torerías; se nos informa que hay una familia que está dándose la gran vida comiendo a cuenta de la cocina escolar. Hasta que están lozanos!

La intriga es allí la comidilla de las comadres, al extremo de que las individuos se han dado a la tarea de fomentar la discordia entre los vecinos.

Por otro lado se nos dice que el señor Director si no ha contestado los cargos que le hacen por la Prensa, es por encontrarse muy enfermo.

## Nuevo cajero recibidor en el Banco Mercantil

Hablamos ayer mañana con Mr. Cully Director de este Banco, quien nos manifestó que para reponer al Sr. del Banco en su puesto de cajero recibidor, se había nombrado al Sr. don Carlos Fonseca, cuya actuación como antiguo empleado ha merecido siempre la estima y confianza de toda la Dirección.

El Banco en nada alteró su buena marcha, y las transacciones se han seguido llevando en perfecto orden, salvo aquellas pequeñas molestias que siempre causan hechos de semejante naturaleza.

La detención del otro empleado Sr. Salas—nos dijo Mr. Cully—es completamente ajena a nuestros asuntos, no habiendo sido alterado absolutamente en lo más mínimo el orden interno en todas las dependencias que marchan bajo mi dirección.

## Detalles oficiales del movimiento revolucionario estallado en El Salvador

El Doctor Olivero C. Valle se proclamó Presidente de la República

La sublevación del Sexto Regimiento de Infantería

Apenas, por breves informaciones telegráficas, conoció el público vagas noticias acerca del movimiento subversivo que estalló en San Salvador el 22 de mayo pasado, contra el Presidente don Jorge Meléndez.

Hoy estamos en posesión del informe oficial de los sucesos publicados por el gobierno salvadoreño al día siguiente, y nos apresuramos a transmitirlo a los lectores del "Diario del Comercio".

Existía efervescencia política.

De algún tiempo a esta parte, cierto grupo de individuos, haciendo a un lado todo honrado propósito y olvidando el sagrado deber de mantener incólume el prestigio nacional, se da a la ingrata tarea de maquinarse, de todos modos, contra el orden constituido, que acarrea el descrédito, y ocasionar, tal vez, la ruina del país. Estos individuos, cegados por la pasión partidista, animados solamente de personales ambiciones de mando o lucro, olvidan, con intención o por malicia, la gravedad de la situación económica por que se atraviesa y las dificultades que esta anomalía opone al perfecto funcionamiento administrativo; no quieren apreciar la labor del Gobierno en aliviarla de la mejor manera posible, e ir firmemente a una

solución final, que no menoscabe en lo más mínimo el buen nombre de la Nación. En vez de poner su patriótico contingente y unir sus esfuerzos a la persecución del bien común, se dan a la tarea repudiable de enconar ánimos y fomentar rencores que pueden acarrear graves y trascendentes consecuencias. Y no satisfechos todavía, han osado llevar su perfidia a la Patria, al grado de insinuarse, malévolamente en una institución que, como el Ejército, ha sido y es siempre leal y noble, celoso de su honor y del prestigio nacional. Por ventura, esa bastarda semilla no ha fructificado como ellos desearan, y una vez más el fracaso ha venido a convencer a esos eternos trastornadores, de la perfecta inutilidad de sus perversas maquinaciones.

El golpe dado a la una de la mañana.

Corrompiendo a la oficialidad del Sexto Regimiento de Infantería de guarnición en esta capital, logró el ya mencionado grupo, lanzarla a la rebelión. A la una de la mañana del lunes veintidós, el doctor Olivero C. Valle, penetró de ese modo al cuartel y con la cooperación de la oficialidad, sorprendió al primero y segundo jefes secuestrándoles y causando lesiones graves al segundo, y acto continuo proclamándose "Presidente de la República y Comandante General del Ejército", como aparece de una proclama que las autoridades militares interceptaron esa misma noche. Inmediatamente el Gobierno destacó tropas con el objeto de sofocar la rebelión y debido a la actividad y rapidez desplegadas, fué dominado el movimiento antes de las nueve de la mañana, habiendo habido algunas pérdidas de ambas partes, entre muertos y heridos. Los rebeldes huyeron a la desbandada ante la acción militar represiva y el vacío de la opinión pública. Se les persiguió lográndose capturar a varios oficiales y soldados, y recogiendo las armas abandonadas en campos y caminos. Los prisioneros se encuentran sometidos al respectivo juicio y la ley militar sabrá castigar su delito con la severidad que el grave caso requiere.

Declaraciones finales del Gobierno.

El Gobierno hace constar su satisfacción plena ante la actitud leal de los otros Cuerpos Militares de esta Plaza, de la Guardia Nacional y de la Policía de Línea de esta ciudad, así como de la solicitud y entereza con que los demás Cuerpos del Ejército del resto del país, estuvieron prontos a ofrecer su cooperación en el mantenimiento de la seguridad interior y de la vida constitucional de la República.

No menor es la satisfacción del Gobierno ante las pruebas de adhesión que en los momentos del suceso recibió con la presencia personal, cerca del señor Presidente de la República, de los demás Jefes y Oficiales residentes en esta capital y de numerosas personas particulares de las distintas clases sociales.

**₡ 50,000-00**

para los **FUMADORES** de

★ **LIBERTY** ★

Si usted quiere obtener dinero sin costo alguno, FUME los DELICIOSOS CIGARRILLOS **LIBERTY**

---

hechos con tabaco importado de Virginia, EE. UU., y cambie las cajetillas vacías en cualquier cantina o pulpería, a razón de

**100 CAJETILLAS por ₡1-00**

---

**15 cts. el paquete de 10 cigarrillos**

**Republic Tobacco Company**

**TEATRO MODERNO**  
DOMINGO 25 DE JUNIO

<p style="text-align: center;">1 y 2.30 p. m.</p> <p style="text-align: center;"><b>El Peligro Oculto</b></p> <p style="text-align: center;">Episodios 13, 14 y 15 y una cómica</p> <p style="text-align: center;">A las 4 p. m.</p> <p style="text-align: center;"><b>EL MENTECATO</b></p> <p style="text-align: center;">Por DOUGLAS FAIRBANKS</p>	<p style="text-align: center;">7 p. m.</p> <p style="text-align: center;"><b>La Sensación de París</b></p> <p style="text-align: center;">Por MISS DU PONT</p> <hr/> <p style="text-align: center;">A las 8.30 p. m. ESTRENO ARTISTICO</p> <p style="text-align: center;"><b>Las Esposas de los Hombres</b></p> <p style="text-align: center;">Por FLORENCE REED</p>
--	--

**El Hércules vence al "Rayo" por 19 tantos contra 13**

Ayer a la 1 p. m. se jugó en la cancha del Edificio Metálico una partida de basket-ball entre los clubs "El Hércules" y "El Rayo" habiendo sido el triunfo de los primeros por 19 puntos contra 13.

Actuó como juez don Daniel Gallagos y como juez de tiempo monsieur René Van Huffel

**18,822 prisioneros franceses murieron en Alemania**

Paris.—El Ministro de Guerra Maginot anunció oficialmente que 18,822 prisioneros de guerra franceses, murieron en Alemania durante la guerra.

Teatro Nacional

# Los elementos de la Compañía de Comedias Fernando Soler

Los periodistas siempre cometemos injusticias. Hemos venido hablando desde hace días acerca de la próxima temporada de Comedias que la Compañía "Fernando Soler" librará en nuestro regio Coliseo y sobre todo se ha hablado de los méritos de la primera actriz Srta. Eleono Gil López y del primer actor Fernando Soler, sin ocuparnos del resto de los artistas que integran la Compañía, cometiendo con ello una verdadera injusticia, ya que su labor es digna de que se tome en cuenta y de ella se hable, ahora nos ocuparemos de ellos con gran cariño.

Tenemos el elenco de la Compañía en nuestras manos, se destacan dos nombres femeninos que no son extraños para nosotros: Angela Liano y Fé Malumbres, la primera es una preciosa mujercita de 20 años, primera dama joven de la Compañía y que a pesar de su juventud ha logrado ya figurar en elencos de muy buenas Compañías. Es una discípula de la eminente actriz Prudencia Grifell, la más admirable intérprete del teatro Quinteriano, y la maestra imprimió en las inclinaciones artísticas de la discípula, su belleza en el decir, su naturalidad en el gesto y algo muy difícil además, el sentimiento en las interpretaciones. La crítica de México y Cuba le ha prodigado a Angelita Liano los más encomiásticos adjetivos por su trabajo escénico que se considera admirable.

El otro nombre el de Fé Malumbres, los amantes del teatro conocen mucho este nombre en los repartos de las obras dramáticas estrenadas en el año 1920 y 1921 en el teatro Español el nombre de Fé Malumbres ha ocupado un lugar prominente en la interpretación de todas las obras estrenadas en ese teatro madrileño por la genial actriz Catalina Bárcena, la adorable actriz, compañera del celebrado Gregorio Martínez Sierra. Fé Malumbres está considerada como la mejor primera actriz de carácter después de Irene Alba, y que es mucho decir.

Además en el mismo elenco vemos otros nombres que no nos son del todo desconocidos el de Amparito Victorero, aplaudida actriz cómica y el de las actrices, Soledad Ruiz, Adriana Carvajal, Enriqueta Pastor y María Zandumbide.

Nuestros lectores pueden ver pues que si elementos de primera categoría son las figuras principales, no son de menos méritos las otras actrices que figuran en el elenco y que han merecido en todas partes grandes elogios de la crítica.

Mañana nos ocuparemos del elemento masculino en donde con gran satisfacción vemos figurar elementos de gran prestigio.

La Compañía llegará el próximo miércoles debutando posiblemente el viernes 30 del corriente mes de Junio con la poderosa comedia dramática en 3 actos EL GAVILAN.

# Alcántara, el 1er. Center forward del mundo Su Personalidad Deportiva

El DIARIO DEL COMERCIO inicia esta sección consagrada al desarrollo de la cultura física nacional, como apoyo a la misma y en el deseo de tener al lector al corriente de las novedades deportivas del país y del extranjero.

Si existe algún jugador de foot-ball en Cataluña, que cuente con la admiración y la simpatía de todos, este jugador es Paulino Alcántara. Ninguno como él emociona tanto al público, por su manera de jugar, y sobre todo, por sus "goals", que tienen el don peculiar de electrizar a las masas. Es, sin disputa, Paulino Alcántara, el Rey del "shoot", y el jugador que más "goals" lleva de cuantos delanteros han actuado durante cualquier temporada de foot-ball. Alcántara es reconocido como jugador "internacional" por excelencia. No hay duda que, ante el nombre de Alcántara, todos los equipos de foot ball han de sentir cierto pánico. Y no es que se trate de un jugador fuerte; todo lo contrario. Físicamente, es inferior a cualquier otro "as" futbolístico. De aquí que sea Alcántara un jugador de una limpieza remarcable avalorando esto su juego, todo ciencia.

Ver jugar a Paulino Alcántara, es uno de los mayores placeres que le están reservados al aficionado del foot ball. Correcto, oportuno, rápido, con un sorprendente concepto de lo que es el foot ball, con una facilidad y ligereza que demuestran un entrenamiento imponderable y, sobre todo, con un "shoot" de efectos fulminantes. Paulino Alcántara ha demostrado todo cuanto puede hacerse en foot-ball. Y el caso es que no ha sido posible el que formara escuela. Es su manera de jugar, única, inimitable, como inimitable es su maravilloso "shoot". Muchos jugadores extranjeros nos han visitado, y algunos han convivido con nosotros. Waterall, Steel, Al-lack, Gibson, Hodge, una infinidad. Todos ellos tienen una especial manera de jugar; pero ninguno de ellos se parece al gran Alcántara "mirlo blanco" futbolístico, que no será fácil reemplazar cuando efectúe su retirada definitiva.

va, tantas veces anunciada... y tantas veces aplazada.

Porque Paulino Alcántara, a pesar de todo, no gusta de las exhibiciones, y juega por atender a intereses creados, por amor sincero a su club, por afición. Alcántara, elogiado por aquí, importado por allá, invitado por otro lado, sufre todas las consecuencias de una desmedida popularidad. Pero "la afición futbolística", ese ogro de cien fauces, reclama en los terrenos de juego la presencia de Paulino; y ¿por qué no decirlo?, también le reclama el F. C. Barcelona, que sin su actuación no hubiera conseguido su primer equipo la serie de triunfos ruidosos que últimamente ha conseguido.

Paulino Alcántara es reservado, adusto, poco amante de exhibiciones. Esto no quiere decir que no sienta también su orgullo de "as". Pero en esto se parece a un británico que viviera, como viven los de aquel país, en un espléndido aislamiento. Alcántara se entrena, juega a foot ball y hace la vida común de todo otro ciudadano cualquiera, sin darle importancia alguna a su condición de fenómeno.

Una demostración existe del carácter

y de la vida futbolística de Paulino Alcántara. Retirado del foot ball a raíz del campeonato de España de 1920, ganado en Gijón sobre el Atlético de Bilbao, fué, no obstante, elegido para formar parte del equipo nacional que había de ir a la Olimpiada de Amberes. A todos los jugadores se les obligó a un serio entrenamiento y a una selección de San Sebastián. Alcántara que manifestó no jugaría más al foot ball, ni acudió a los entrenamientos, ni tomó parte en los partidos de selección. No obstante, aún finidos éstos, fué seleccionado Paulino Alcántara para ir a Amberes. Se le aguardó aún, hasta el mismo tiempo en que los futbolistas españoles tomaron el tren. Prueba evidentiísima de que Alcántara era considerado, en aquel momento, como el elemento más indispensable para formar el equipo nacional. Esto demuestra; asimismo, que a Paulino Alcántara no le seducen ni los agasajos ni los bombos, ni ninguna otra de esas cosas que "atolondran" al futbolista. ¡A cualquier hora otro jugador de foot ball se hubiera negado a ir a Amberes, y nada menos que a una Olimpiada!

Continuará

Ordene sus trabajos de imprenta a la Minerva Elegancia - Nitidez - Puntualidad y Precios Módicos



Señora! Desea Ud. un niño robusto?  
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"  
Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?  
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"  
De venta en las mejores Boticas  
Dr. J. H. Dye Medical Institute  
BUFFALO, N. Y.

# Notas Capuchinas

Ya están dando principio al regio Altar Principal, que culminará con la por demás bellísima estatua de San Francisco, recientemente llegada y que le representa en su "extasis". El altar será construido con fondos dados por las Terceras Ordenes, a iniciativa de Fray Pellegrián. A la entrada se ha colocado un Santo Cristo de tamaño natural, al cual pueden acercarse los fieles. Este gran crucifijo, en tiempo de solemne vía crucis, lo llevan en procesión verticalmente. Su peso pasa de cien libras. Pronto llegarán estampitas fotográficas de los santos de la Orden y de

las imágenes propias del Convento, así como postales de la imagen nueva del Serafín de Asís.

Llaman mucho la atención los altares de San Antonio, San José y el del Nazareno, artísticas obras de arte, completamente fuera del estilo usado en esas construcciones.

También la iglesia es muy visitada por las grandes pinturas murales de un pintor español, cuyas obras no fueron del agrado en la Iglesia de Dolores en San José.

Se espera la visita de Fray Jaime de la Cot nombrado Superior Regular de la Provincia, desde México a Panamá.

## LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

### El baño hidro-termoeléctrico en los reumatismos

#### Muestra de Gratitud

Habiendo padecido durante SEIS años de agudos dolores reumáticos en la espalda, que me privaban de todas mis facultades, consulté con varios facultativos sin resultado alguno.

Aconsejada por algunas personas adopté entonces el sistema de baños hidro-terapéuticos del Dr. Maggiorani: gracias a los cuales me encontré completamente restablecida, y por lo tanto los recomiendo como inmejorables.

AMELIA DULZADA v. de MORA  
San José, Mayo 10 de 1919.

Me consta que una señora que padecía desde algún tiempo de podagra, la cual por dos semanas la había rendido como una mártir del dolor: con sólo cuatro baños de ple eléctricos fué curada, mientras por la gota de las manos fué curada con sólo dos baños eléctricos. Son pasados como seis meses y nada siente, ni en las manos ni en los pies.

MARIA FRANCISCA LOPEZ A.  
San José, 12 Marzo de 1919

### Misa de requiem

Mañana lunes a las 6.30 hs. se celebrará en la Capilla del Sagrario una misa de requiem en sufragio del alma de la que en vida se llamó doña María Arrea de Smyth.

A este acto se invita a los amigos de las familias Arrea-Smyth.

### Muere un revolucionario alemán

BERLIN.—El doctor Wolfgang von Kapp, cabecilla de la llamada "revolución Kapp" que estalló en Berlín en 1920, murió hoy en Leipzig, a consecuencia de una operación. Previamente el doctor Kapp se había rendido a las autoridades para ser juzgado.



# IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nitidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

# DIARIO DEL COMERCIO

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

FINCA en Turrialba se vende: 1352 manzanas, abundante en maderas y buenas aguas. Tierras fértiles propias para banano, café y repastos. - Para informes W. Allen, Turrialba y Apartado 26 de Cartago. E. 483

SE VENDE: Un motor eléctrico de 1 caballo, un motor de gasolina de 1 1/2 caballos, una cocina eléctrica de tres huecos y horno, una cocina para leña, una máquina pequeña de hacer fideos con moldes, una caja de hierro. - Entenderse con Constantino Navas, 100 varas al Sur del Parque Central, por la Calle del Pacífico. E. 484

PARA FAMILIAS, cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refrescos. - «La Mascota». 477 E.

SE VENDE una máquina para lavar ropa con su correspondiente calentador eléctrico. Un lote para construir, en pagos mensuales. Teléfono No. 842. E. 486

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes competentes y bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes y necesiten también señoritas. - Al tolos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

PIANO vendo unq. en magnifico estado, Alemán. - Dirección: 60 varas Oeste cafetería «La Golondrina» mano derecha, casa 464. - Antonio Monge Murillo.

RESTAURANT «La Estrella». - Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato. - Frente a la Imprenta Nacional. - Adán Li, Proprietario. - Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

## Irregularidades de los encargados de las basuras

En la Avenida 3ª. Oeste frente a Los Leones, habita una familia que protesta de una falta grave cometida por la persona que tiene a su cargo la extracción de las basuras de las casas particulares.

Estos empleados tienen costumbre de penetrar en el interior de las casas con un saco de gangoche sucio y asqueroso, lleno de pestilencias, que usan para trasportar las basuras desde el patio al carretón.

Esta es la fórmula que aquí usan todos estos encargados de recoger las basuras, fórmula antihigiénica, que el Sr. Director debiera de condenar por los perjuicios que acarrea.

Uno de estos días resultó en la casa mencionada acribillado por picaduras de tórzilo, un pequeño niño de pocos días de nacido. Este germen fué importado en el gangoche a que hacemos referencia, causando el terrible daño que hoy sufre esta familia.

Bien pudieran tomar otras disposiciones, evitando se repitan en lo sucesivo estas irregularidades.

## Un repórter reporteado

Como se me informara que en los talleres de los señores Sauter había ocurrido una terrible desgracia, la mutilación de un obrero, resolví visitarlos y hablar con el Jefe sobre mi propósito de adquirir extensos y completos detalles.

Me imaginaba tener algo «Morrocotudo» a la vista. Tendría de seguro la noticia sensacional del día.

Lo que menos supuse era que el «reporteado» iba a ser yo, el repórter, que buscaba un reportaje.

Me extendió un señor que luego supe que se llamaba don Juan Arias, quien me preguntó a «¿quema repa?».

—¿Qué quiere?

—Venía señor, en busca de unos datos sobre el accidente de ayer.

—Ajá, espérese un momento. El señor Arias sacó un lápiz, le hizo punta y buscando un papel se preparó a escribir.

—¿Cómo se llama usted?—Me volvió a preguntar con voz muy reposada.

Le expuse mi gracia y él escribió.

—¿De qué periódico?

—Del DIARIO DEL COMERCIO.

—¿Quién lo dirige?

Le contesté por cuanto me preguntó. Suponia que me iba a hacer sensacionales revelaciones y darme suficiente material con qué acallar el avarido de los cajistas que son verdaderos despotas...

En ese momento se le quebró la punta al lápiz del señor Arias, el cual sacó de nuevo la cuchilla y le hizo otra punta.

Ya estaba impaciente y hasta tuve ganas de gritarle.

—Idiay, dígame! Me precsa!

—¿Qué es usted?—Volvió a preguntarme mi héroe.

—Reporter

—Tré la j. ta o una credencial?

—Pero...

—Alguna identificación?

—Pero por María Santísima, por qué tanta desconfianza para contestarme una pregunta?

—Es que yo no le doy datos a nadie sin conocerlo, después no hoy fondos y...

Me vi perdido y entrevistado por lo cual complací a aquel excelente empleado que me preguntó cuántos años tenía, si era o no casado, si sabía algo de O'Donnell, si era miembro de las falanges del ciudadano Rosales, si conocía a Caralt, y que qué tal era la Argentinilla...

Yo sudaba. Mis poros eran fuentes.

Después de mucho hablar conseguí mi objeto, el señor Arias me dijo: pregunte usted cuanto quiera. Cuando me dijo eso, casi lo abrazo. Al fin hablaba. Sus palabras serian

un tesoro. Me comunicaría algo más importante que las tortas de la Avenida Central y que el baile de fantasía próximo a celebrarse en cierto centro penal.

Reuni todas mis fuerzas y me preparé a llenar de apuntes mi carnet. (el de él va estaba lleno).

—Dígame mi querido, se murió el operario accidentado? cómo se llama? qué le pasó? es grave la herida?

—No, si fué apenas un pellizco que sufrió en el dedo de señalar...

no es nada, apenas se majó la uña... Casi caigo de espaldas. Hubiera deseado que se cayera la casa y nos majara a los dos.

La gran noticia era: sufrió un pellizco en el dedo de señalar. Me lucí.

EL JOVEN AUDAZ

## MOVIMIENTO MARITIMO

Puntarenas, 24 de Junio de 1922.

San José, 24 de Junio de 1922. 12-25.

Hoy a las 9 horas fundó el vapor inglés Cauca, de 890 toneladas, procedente de Champerico con un día de mar de San Juan del Sur, 160 tripulantes, capitán E. E. Duncan y consignado a Felipe J. Alvarado y Co., pasajeros: María Menter, Salomina de Sauriza, Manuel Martínez, Vidal Cruz, María A. Quesada, Curt Heesch, Josefina Torres, Josefa de Murillo, Eladio Sancho Rivera, Zeb Franoth, L. Ivanlamb, Sor Lang, Sor Zaalitar, Cristina Cuadra, Frank Grandy, Luis Ordóñez, Felipe García, Y. Sossolao, Luis J. Abarca, Ruperta López, Micaela Alvarez, Osman Solórzano, B. G. Perry, A. H. Cottler, K. C. B. Level, Roberto Restrepo, María de Restrepo, y once en tránsito. Carga: 1856 bultos con 1530 toneladas. Corre.: 13 sacos y 3 paquetes.

El Capitán de Puerto, J. B. Lizano.

## Romanones

está neurasténico

Madrid.—El ex-Premier Romanones se encuentra gravemente enfermo en su quinta de Miralcampo. Sufre de neurastenia aguda y los médicos dicen que tendrá que abandonar su anunciada campaña política

## Patronato de una Escuela

Cediendo a un movimiento moderno de protección a la Escuela, ya que no es posible que se cumpla la idealidad de que el Estado y la Junta de Educación cubran todos los gastos y necesidades de orden moral y económico, la Asamblea de padres de familia y tutores de los alumnos de la Escuela, reunida el domingo 28 de mayo del mes pasado nombró el siguiente patronato:

Presidente, Profesor don Anastasio Alfaro; Secretario, Maestro don Gonzalo Marín Chacón; Tesorera Maestra señorita Lidia Acosta A.; Vocales: Doña Carmen de Guerrero, don Andrés Boza Cano, don Aniceto Odio, don Máximo Chaves, don Pánfilo Méndez, don Luis Cartín y don Manuel Roldán.

Esa Junta que ha de ser el sostén y protección de este plantel, piensa que usted puede sacrificar una modesta cantidad de dinero mensualmente para constituir un fondo. La Escuela Porfirio Brenes tiene muchas necesidades relacionadas con la conservación del edificio, tiene que atender el gasto de útiles de muchos niños que no pueden comprarlos, a muchos de los cuales también les falta vestido y hasta alimentos; tiene que establecer ciertas mejoras en el mueblaje del Salón de actos y sobre todo equipar una buena sala de trabajos manuales donde su niño pueda estar entretenido en las tardes, aprender muchas cosas útiles y saber ahorrar tiempo y dinero.

## La explotación del petróleo en la República Argentina

En un acuerdo de gabinete tomado hace pocos días en Buenos Aires, se continuó tratando la cuestión relacionada con la marcha administrativa de la exportación petrolífera de Comodoro Rivadavia, en cuya pronta solución está interesado el Poder Ejecutivo.

El Ministro de Agricultura encargado de informar sobre este particular, sometió a la consideración del gabinete todos los antecedentes que obran en el ministerio a su cargo, respecto al desenvolvimiento de aquella dependencia durante los últimos tiempos, haciendo diversas apreciaciones sobre las deficiencias notadas y proponiendo a la vez medidas que, a su juicio, convendría adoptar para subsanarlas y reorganizar en forma eficiente ese servicio.

Entre las medidas propuestas según se nos ha informado, figura en primer término el nombramiento de la comisión administradora de la explotación petrolífera de Comodoro Rivadavia, la regularización financiera de la misma y la adquisición de un nuevo buque petrolero y de los materiales que sean necesarios para intensificar los trabajos de extracción.

Estas y otras reformas de detalle según quedó convenido en el acuerdo, están incluidas en el decreto de reorganización que dará el poder ejecutivo tan pronto como termine el estudio de los antecedentes que está llevando a cabo el ministro de agricultura.

## Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York.....	462
Londres.....	410
París.....	200
España.....	362
Italia.....	113
Suiza.....	441
Bélgica.....	188
Hamburgo.....	0,0034 cts. oro am.
Amsterdam.....	0,39 " " "

San José, 24 de junio de 1922.

## El nombre y fama de los artistas Yacopi

Esta familia que ha sostenido con justa fama el prestigio de su nombre como eminentes artistas en todas las repúblicas hispano-americanas, y que aquí en Costa Rica supieron conquistar numerosas simpatías, forman parte del personal que integra el Circo «Alegría» que hoy acúa en esta capital.

El público que asiste al espectáculo, va obligado por el carrel de «Los Yacopi» no por los fenómenos que bajo la carpa se exhiben y con franqueza lo decimos no tienen atracción ninguna.

Estos números pasados de moda que últimamente nos han presentado tal como el de la mujer sin brazos, el cebri sin pescuezo y otros tantos de verdadera inocencia, están reñidos con la seriedad y el valioso trabajo artístico que presentan el excéntrico musical «Nata» el gracioso Chaparro el chispeante Silva que son aceptables en cualquier capital que se representen.

Suena muy mal el nombre de unos artistas como la familia Yacopi, en el conjunto de cuentos y pasajes fantásticos propios para maninées infantiles.

Los Yacopi, artistas de valer, cuyo nombre es una bandera de garantía para una empresa, deben figurar en compañías de primer orden, colaborando con artistas como Nata, Silva y Chaparro y no desmerecer su

buena reputación en un cuadro inocente de aquellos cuentos de leyenda. Ellos son muy dignos y merecedores de algo que reina más seriedad y más arte.

## DUELO EN HEREDIA

Consignamos el triste fallecimiento del joven de 17 años Rafael Angel Camacho Vilches ocurrido enter 23 de los corrientes en la ciudad de Heredia; miembro de una honorable familia muy estimada y que goza de grandes prestigios en el seno de aquella sociedad.

A sus funerales asistieron muchas familias, acompañando luego al cortejo fúnebre hasta su última morada.

El DIARIO DEL COMERCIO envía la expresión de su vivo pesar a sus afligidos padres don José M. Camacho y doña Matilde Vilches de Camacho, a sus hermanos Francisco y Sra. Carlos, Esmeralda, Della, Clara, Elvira, a sus tíos los Presbíteros don Rafael Camacho y don Juan Félix Camacho y a toda la familia doliente.

PRONTO DEBUTARAN LAS NUEVAS ATRACCIONES DEL  
**GRAN CIRCO SAENZ-FRERES**  
X X X PROCEDENTE DEL HIPODROMO DE NEW YORK X X X